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食物安全及環境衞生事務委員會  
 

立法會秘書處為 2013年 7月 9日會議  
擬備的背景資料簡介  

 
本港活牛供應 

 

 
目的  
 
.  本文件旨在綜述食物安全及環境衞生事務委員會 (下稱

"事務委員會 ")委員就本港活牛供應提出的關注。  
 

 

背景背  
 
2.  現時，香港所有活牛均由內地供應，並由五豐行 1充任

代理。代理負責從內地註冊養殖場 2採購活牛，然後將活牛運往

香港屠宰及批發予本地買家，最後供本地零售商店或餐館銷售

或使用。國家商務部是負責批核供港活牛代理權的機關。  
 
3.  據傳媒報道，自2010年 11月以來，鮮牛肉批發價曾多次

調高，把零售價推至新高。這些價格增幅已造成經營困難，並

迫使許多小商戶及零售商結業。亦有意見認為政府應開放活牛

代理市場，從而降低鮮牛肉的價格。為加深瞭解市場情況，政府

已委聘顧問進行市場調查，以掌握本港及內地鄰近城市鮮牛肉

價格、質量、成本等資料，以作比對。據顧問表示，本港牛肉

                                                 
1  國務院轄下的商務部指定內地禽畜供港的主要代理商。在 2007年 10月前，五

豐行被指定為供港內地活豬及活牛的獨家代理商。香港特別行政區食物及生局

在 2007年 10月與商務部就開放活豬供港市場進行商討後，內地供港活豬代理數目

已由一間增加至 3間。五豐行現時是輸港內地活牛的獨家代理商。  
 
2  所有供港活牛必須來自全國供港澳活動物註冊場名單中的註冊養殖場，而國

家質量監督檢驗檢疫總局負責核准該名單，確保供港食用動物的質素。  
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的價格指數比 2012年 2月增長了 30.9%，而內地的牛肉價格在

同一時期錄得 34.6%的增幅。基於調查的結果，顧問認為香港與

內地在 2012年的新鮮牛肉價格升幅相若。  
 
 

事務委員會的商議工作 

 

4.  事務委員會在其 2013年 5月 28日的會議上曾討論活牛供

應的議題。委員對新鮮牛肉價格上漲深表關注。多名委員認為，

活牛入口目前由單一代理商代理的安排，使鮮牛肉的供應量及

批發價容易受到操控。鮮牛肉批發價頻頻增加亦已令許多小商

戶感到絕望。他們促請政府當局採取措施，打破壟斷局面，並

穩定鮮牛肉的價格及供應。事務委員會在會議上通過一項議

案，促請政府早日開放活牛進口市場，並盡快定出實施時間表。 
 
5.  部分委員察悉政府當局較早前嘗試把冰鮮牛肉引入本

地市場，雖然並不成功，但他們仍認為，當局可考慮推廣冰鮮

牛肉，以補足消費者對新鮮牛肉的需求。他們認為，該項安排

不但為普羅市民提供更多食物選擇，亦有助把食物價格維持在

合理和穩定的水平。他們促請政府當局應制訂更多方便營商措

施，以鼓勵更多合資格的食品加工廠申請向香港供應冰鮮牛肉。 
 
6.  政府當局表示，當局對近期新鮮牛肉價格的上漲同樣

關注。政府的政策目標是為市民提供穩定、多元化及充足的食

物供應，並確保食品的食用安全。雖然政府當局對於開放市場

持開放態度，但供港活牛代理權由國家商務部批核。政府當局

已與內地相關當局聯絡，探討開放市場的可行性。雖然如此，

政府當局提醒委員，如果現時活牛價格的上升趨勢的主因是源

於供不應求，增加代理數目未必能夠改善這個情況。   
 
 
相關文件 

 
7.  立法會網站的相關文件載列於附錄。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2013年 7月 4日  



附錄  
 
 

本港活牛供應的相關文件 

 

 

委員會 會議日期 文件 

食物安全及環境

衞生事務委員會  
2013年5月28日  
(項目 IV) 
 

議程  
CB(2)1182/12-13(04) 
CB(2)1182/12-13(05) 
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